

Zeitschrift: Générations
Herausgeber: Générations, société coopérative, sans but lucratif
Band: - (2017)
Heft: 96

Artikel: Le passé de la Russie est plus que jamais présent
Autor: Rein, Frédéric
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-830496>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le passé de la Russie est plus que jamais présent



Voyager dans ce pays nécessite de se familiariser avec son histoire. C'est d'autant plus vrai en cette année de commémoration des 100 ans de la révolution.

Le grand livre de la Russie s'est rouvert sur un chapitre compliqué de son histoire, puisqu'on commémore actuellement les 100 ans de la révolution. Le régime tsariste a en effet été renversé en février 1917, avant qu'une nouvelle page ne s'écrive le 7 novembre de la même année à Petrograd, aujourd'hui nommée Saint-Pétersbourg.

Dans le bâtiment de l'Institut Smolny, alors transformé en quartier général des bolchéviques, un certain Lénine lança, ce jour-là, l'insurrection qui conduisit à l'installation du régime communiste. Une période mouvementée, avec laquelle doit désormais composer Vladimir Poutine, président obnubilé par l'unité, qui a toujours préféré cultiver la nostalgie du soviétisme plutôt que de revenir sur ses pages sombres. «Il est absolument intolérable de vouloir provoquer des divisions, de la haine et des condamnations, et de rendre notre rapport au passé plus difficile», déclarait-il.

Mais a-t-il bien négocié ce jubilé? «C'est un vrai exercice d'équilibrisme pour le régime, dont la ligne officielle consiste à réconcilier la société russe avec un passé terrible, qui l'a profondément divisée entre les rouges (NDLR les bolché-

viques) et leurs opposants blancs, répond Eric Hoesli, chargé de cours sur la Russie à l'EPFL. Un siècle après la révolution, la fracture est encore relativement importante, en raison des conséquences que cela a provoqué (guerre civile, répression stalinienne, etc.). C'est pourquoi le gouvernement a pris ses distances face aux commémorations, laissant des événements se réaliser, comme des expositions, mais s'abstenant de grandes manifestations officielles et marquantes.» Hors de question de réveiller les vieux démons...

À LA LUMIÈRE DE CE QUE L'ON VIT

Dans un pays où les symboles destinés à rétablir un équilibre avec le passé sont nombreux — comme le montrent les drapeaux, puisque celui de l'armée de terre reprend l'étendard de l'armée rouge, alors que celui de la marine arbore la croix de Saint-André du tsar —, ce besoin qu'a le chef du Kremlin de rabibocher les Russes avec leur histoire et, par conséquent, de revaloriser certaines de ses figures, ne conduit-il pas à un manque d'objectivité? «Pour Poutine, l'enjeu n'est pas la vérité historique, car tous les leaders traînent de

lourdes casseroles symboliques derrière eux, mais de ménager tout le monde, explique Eric Hoesli, qui a eu l'occasion de l'interviewer. Un bon exemple a été quand il a évoqué la période stalinienne, l'une des plus dures qui soit. Il a rappelé, dans la foulée, que c'est grâce à Staline que l'Union soviétique a gagné la Seconde Guerre mondiale.» Lénine, lui, est davantage resté dans le placard de l'histoire, car il est moins présent dans la mémoire russe, moins clivant qu'un Staline, moins détesté aussi que Gorbatchev ou Eltsine. «L'image de Lénine a toutefois été un peu égratignée, se rapprochant davantage de la réalité, détaille le spécialiste. On parle désormais d'un bon orateur, mais au caractère difficile, très rigide, cassant. Et il doit aussi répondre de sa responsabilité dans la répression, qu'on a longtemps imputée exclusivement à Staline. La perception des dirigeants se modifie toujours à la lumière de ce qu'on vit. Ce qui importe, finalement, ce n'est pas tant ce qui s'est passé, mais l'image qu'on en garde et l'utilisation qu'on en fait dans le temps présent...» Et si l'un n'excluait pas l'autre?

FRÉDÉRIC REIN

CLUB

Partez en Russie avec générations! Notre offre en page 99.